



**Bureau d'information  
et de communication**

Rue de la Barre 2  
1014 Lausanne

## **COMMUNIQUÉ DE PRESSE** État de Vaud

Révision du Plan directeur cantonal – démarche participative

### **Résultats de l'enquête « C'est quoi le plan ? »**

**La révision complète du Plan directeur cantonal (PDCn), lancée l'an dernier, comprend plusieurs étapes participatives. Placée sous le thème « C'est quoi le plan ? », la première d'entre elles a pris la forme en automne 2023 d'une grande enquête ouverte à l'ensemble de la population vaudoise. Cette enquête a connu un franc succès, puisque plus de 6200 personnes, de tout âge et de toute région, ont donné leur avis sur le territoire vaudois à l'horizon 2050. Le Département des institutions et du territoire (DITS) publie ce jour une synthèse des réponses qui alimentera la suite des travaux.**

«C'est quoi le plan ?» telle était la question posée à la population dans le cadre d'une grande enquête menée entre le 26 septembre et le 5 novembre 2023. Souhaitant intégrer les Vaudoises et les Vaudois dans l'élaboration du futur Plan directeur cantonal, le DITS les a ainsi invités à se joindre à ce travail dans une démarche participative. Le document actuel, daté de 2008, est actuellement en révision complète.

«Demain, j'aimerais vivre dans une localité calme» est la réponse donnée par un tiers des personnes ayant répondu au questionnaire. Mais certaines préfèrent « vivre dans une ville active qui vibre 24h sur 24 » ou alors dans « un territoire sauvage ». La diversité des aspirations d'une population d'un même canton pour son territoire y est exprimée et richement documentée.

Au total 6'205 personnes ont répondu à cette enquête, par des questions à choix multiples ou ouvertes. Offrant la possibilité de déposer spontanément des avis, ce questionnaire anonyme a, de plus, été complété par 7'442 commentaires émis par 4'195 personnes. Ces retours quantitatifs et qualitatifs ont été analysés par un mandataire externe. Les commentaires ont été analysés individuellement, ils apportent de nombreuses précisions, suggestions ou points d'attention, aussi bien sur la numérisation de l'économie, l'alimentation, la protection des milieux naturels ou encore l'extension des surfaces bâties.

Aujourd'hui, ces résultats sont publiés dans une synthèse. Il s'agit de faire part de manière claire et concise de ces résultats, fruits de la participation représentative de la population vaudoise. Elle était en effet représentée par des participantes et des participants de 14 à 92 ans et répartis sur 246 communes du canton. Cette synthèse permet de mettre en avant les attentes, les questionnements et les besoins des Vaudoises et Vaudois quant au futur du territoire cantonal au travers des thématiques de l'urbanisation, l'environnement, l'énergie, l'agriculture, la mobilité, l'économie, des ressources et des services.

La synthèse est disponible sur la page dédiée au Plan directeur cantonal 2050 : <https://vd.pdcn.ch>

Les résultats de l'enquête *C'est quoi le plan ?* alimenteront la suite des travaux d'élaboration du PDCn 2050. Le futur plan sera le document majeur orientant le développement territorial vaudois pour ces deux prochaines décennies. Les résultats de l'enquête constitueront une des bases sur lesquelles s'appuieront les réflexions menées lors de la suite de la démarche participative. Sa prochaine étape réunit les acteurs du terrain : les communes, les structures d'agglomération et les associations économiques régionales, activement associés à cette révision au cours d'une série d'ateliers. Les huit premiers ateliers se dérouleront entre le 28 octobre et le 29 novembre 2024.

Bureau d'information et de communication de l'État de Vaud

Lausanne, le 07 octobre 2024

#### **RENSEIGNEMENTS POUR LA PRESSE UNIQUEMENT**

DFTS, Christelle Luisier Brodard, conseillère d'Etat

DFTS, Alain Turatti, directeur général du territoire et du logement

#### **LIEN(S)**

[La synthèse des résultats de l'enquête du Plan directeur cantonal 2050](#)